



Van los LeBarón contra ley de aguas: tienen 64 concesiones y 86 pozos

SUMAN 150 registros; en volumen son 47 millones de m³; 41 constancias fueron autorizadas por Alex LeBarón y su esposa Brenda cuando eran funcionarios.

Suman 47 millones de m³ del líquido

Tienen los LeBarón 64 concesiones y 86 pozos

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@azon.com.mx

La familia LeBarón, que ha ejercido un fuerte activismo en contra de las reformas a la Ley de Aguas Nacionales –que prevén la eliminación de privilegios y mayor regulación del recurso hídrico cedido a privados–, cuenta con 150 concesiones para explotar, con un volumen de 47 millones 502 mil 957.50 metros cúbicos (m³) de agua subterránea en el estado de Chihuahua.

De acuerdo con datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), dichas concesiones están distribuidas en 64 títulos de aguas nacionales y 86 constancias de libre alumbramiento. Las constancias de libre alumbramiento son registros que solían permitir la extracción de agua subterránea sin necesidad de una concesión, siempre y cuando se notificara a Conagua; sin embargo, a partir de 2013, esta figura fue suspendida; ahora, las aguas subterráneas en zonas no declaradas como de veda o reglamentadas aún pueden ser libres, pero la perforación de pozos requiere la inscripción en el Registro Público de Derechos de Agua (Repda).

Según la información oficial, de las 86 constancias de libre alumbramiento en manos de los LeBarón, 41 fueron autorizadas por Alex LeBarón cuando era titular de la Dirección Local de Conagua en Chihuahua, y su esposa, Brenda Ríos, delegada estatal de la Secretaría del Me-

» **ADRIÁN LEBARÓN** se une a protestas contra ley que se discute en San Lázaro; acusa a diputados de acelerar votación “como si escondieran algo o les urgiera vulnerar acuerdos”

eldato

ANTES del llamado a movilizarse, el FNRCM hizo un llamado público a la comunidad LeBarón a mantener la calma y estar atentos a los acuerdos con el Poder Legislativo.

dio Ambiente y Recursos Naturales, entre 2013 y 2015. Estos títulos representan un volumen de 24 millones 060 mil m³, es decir, el 50.65 por ciento del total de agua concesionada a la familia.

En tanto, de los 64 títulos de aguas nacionales, 17 fueron obtenidos a través de juicios; éstos representan un volumen total de cuatro millones 343 mil 400 m³.

Estos otorgamientos fueron autorizados por los juzgados primero, octavo y décimo de distrito en Chihuahua, que obligaron a la inscripción de los títulos con los volúmenes más altos: el primero otorgó 542 mil m³; el octavo, 900 mil y el décimo, un millón 221 mil 400 m³.

El Registro Público de Derechos del Agua indica que estos títulos son de uso agrícola; de ellos, 53 son utilizados para la siembra de nogal, pero los 97 restantes no indican el tipo de cultivo.

En el contexto de las movilizaciones campesinas, Adrián LeBarón acusó que

no se respetaron los acuerdos de confianza que se habían establecido entre el sector y los legisladores.

“Esto se trataba de tenernos confianza, de trabajar juntos por el campo, porque el agua sí fuera aprovechada por quienes trabajan día a día, sol a sol, por dar vida al campo, y decidieron ser omisos”, escribió en un pronunciamiento en redes sociales.

En ese contexto, comentó que se mantendrían los cierres impulsados por los sectores inconformes a las reformas y no se dará marcha atrás a las movilizaciones.

“Como campesinos, agricultores, gente que vive para y por el campo, no nos vamos a dejar. Tenemos cerrados los cruces y no vamos a ir para atrás. Quieren votar rápido la ley como si escondieran algo o les urgiera vulnerar los acuerdos, pasarlo de noche, pero hoy México sí está atento, estamos atentos y firmes en nuestras decisiones”, expresó.

El llamado provocó que productores de estados como Baja California y Zacatecas emprendieran marchas para cerrar puentes internacionales. En el paso del puente Zaragoza-Ysleta, un grupo de personas colocó maquinaria agrícola para obstruir el tránsito a decenas de automovilistas; sin embargo, en el transcurso del día se reabrió parcialmente la circulación.



“QUIEREN votar rápido la ley como si escondieran algo o les urgiera vulnerar los acuerdos, pasarlo de noche, pero hoy México si está atento, estamos atentos y firmes en nuestras decisiones”

ADRIÁN LEBARÓN
Productor de Chihuahua

EL INTEGRANTE de la familia LeBarón, en protesta contra la Ley de Aguas, el pasado 26 de noviembre, en Chihuahua.

Foto/Captura de video